

lanque. Je sais que le comité est pressé de passer à autre chose. Nous avons  
aité de la Chine, du Sud-Est asiatique et de la Rhodésie, mais nous ne devrions  
as oublier que l'Europe, tant orientale qu'occidentale, demeure une région clé  
u monde et l'OTAN, un organisme d'importance capitale pour la paix et le  
rogrès de cette région, grâce aux moyens dont elle dispose pour la défense  
ollective et le développement de la communauté atlantique.

D'importants changements s'opèrent au sein de l'OTAN. Nous qui avons  
oi dans l'OTAN depuis le début, comme c'est le cas de tous les députés, j'en  
uis sûr, ne devons pas oublier que la forme idéale de cet organisme en 1949  
est pas forcément la même en 1966. Selon moi, ces changements devront se  
effléter dans la forme et la structure de l'OTAN.

En premier lieu, les pays d'Europe devraient obtenir ou assumer une plus  
grande part de la direction et du fonctionnement de l'organisation de la défense  
ommune. Mais pour cela, ils devront accepter aussi une plus grande part de  
esponsabilités. Si nous voulons maintenir l'OTAN en état de fonctionnement  
fficace — et nous le pouvons, j'espère — nous devons nous orienter vers une  
orme de collaboration conjointe entre les secteurs nord-américain et européen  
de l'OTAN. Nous autres, membres de l'OTAN, devons aussi écarter les solu-  
ions immédiates qu'offre la défense militaire et préconiser plutôt — j'espère  
qu'il en sera ainsi — des pourparlers politiques avec l'Europe de l'Est et les  
pays derrière le rideau de fer.

Il en est question depuis dix ans, au sein de l'OTAN, mais nous avons  
craint de passer aux actes. Certains membres ont cru que ce serait un indice  
de faiblesse, que ce serait trop passif, mais la plupart estiment maintenant qu'une  
fonction très importante de l'OTAN est d'établir des contacts avec l'autre  
organisme de sécurité collective en Europe orientale. Si nous devons agir ainsi,  
tous les membres de l'OTAN devront alors collaborer, y compris la France.

Personne, plus que les députés, ne regrette autant que la France ait aban-  
onné son rôle au sein de l'organisation militaire intégrée de l'OTAN. Mais  
la France demeure membre de l'OTAN et nous devons faire tout en notre  
pouvoir, que rien ne puisse justifier son abandon du rôle politique de l'OTAN.  
Être membre d'une organisation de défense comme l'OTAN et participer à la  
défense collective, tout en affirmant qu'on n'a pas l'intention de s'intéresser à  
la défense collective avant que survienne une situation critique, c'est aller à  
l'encontre de tous les faits de l'histoire, notamment de l'histoire moderne.  
J'espère donc que, peut-être même sous ce rapport, de nouveaux faits viendront  
consolider l'OTAN dans les années à venir.

### **Imminence d'un conflit entre la RAU et Israël**

*Le 29 novembre, ayant été invité à « dire quelques mots au sujet de la  
situation menaçante au Moyen-Orient et des nouvelles voulant que le Moyen-*